



28 DE FEBRERO DE 2024

MÉXICO BUSCA FORTALECER LA INDUSTRIA DEL ACERO EN AMÉRICA DEL NORTE



Fuente: Milenio

27/02/2024 - Miembros de la Secretaría de Economía sostuvieron una reunión con funcionarios del Representante Comercial de Estados Unidos (USTR, por sus siglas en inglés). El objetivo del encuentro fue continuar con el diálogo y la cooperación bilateral con miras a reforzar la industria del acero en la región. La capacidad global de producción de acero en 2022 fue de 631.9 millones de toneladas, de las cuales 18.4 millones se produjeron en México. Esta abundancia puede ser un factor de riesgo para prácticas desleales de comercio. En defensa de la industria, y para contener posibles prácticas de este tipo, México y Estados Unidos están tomando acciones para controlar las importaciones del sector. Entre las medidas que se han adoptado está la creación de fracciones arancelarias para homologar la clasificación de las familias de productos de acero y aluminio y la homologación de los aranceles con una tasa de 25% en 205 fracciones arancelarias.

[Secretaría de Economía](#)

POLÍTICA EXTERIOR

MÉXICO Y CHINA CELEBRAN MECANISMO DE CONSULTAS POLÍTICAS

27/02/2024 - La subsecretaria de Relaciones Exteriores designada, María Teresa Mercado Pérez, y la ministra asistente de Relaciones Exteriores de la República Popular China, Hua Chunying, copresidieron el Mecanismo de Consultas Políticas bilaterales. Las funcionarias hicieron énfasis en la evolución de los intercambios comerciales, los flujos de inversión y reconocieron que la agenda de cooperación es un área de oportunidad. A su vez, analizaron la coyuntura en América Latina, Asia-Pacífico, Europa y Medio Oriente, y de los trabajos realizados en el marco del G20. Las comitivas de los dos países seguirán colaborando en el marco de la Asociación Estratégica Integral, que este año cumple su onceavo aniversario.

Posteriormente, la canciller Alicia Bárcena sostuvo un encuentro con la ministra asistente. La titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) resaltó los resultados de la asociación estratégica entre ambos países y el apoyo de China para la adquisición de enseres para la población afectada por el huracán Otis. La secretaria Bárcena reiteró la invitación para que el canciller Wang Yi visite México.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

BIDEN BUSCA EVITAR EL CIERRE DEL GOBIERNO

27/02/2024 - El presidente de Estados Unidos, Joe Biden, y la vicepresidenta estadounidense, Kamala Harris, se reunieron con los principales líderes del Congreso para intentar desbloquear la ayuda a Ucrania y evitar un cierre de Gobierno a principios de marzo. Al encuentro asistieron el presidente de la Cámara de Representantes, el republicano Mike Johnson; el líder de la mayoría demócrata en el Senado, Chuck Schumer; el líder de la minoría republicana en la Cámara Alta, Mitch McConnell, y el dirigente de la minoría demócrata en la Cámara Baja, Hakeem Jeffries. El Congreso ha retrasado el financiamiento del gobierno, principalmente debido a disputas internas entre los republicanos que controlan la Cámara de Representantes por una mayoría estrecha. El primer lote de financiamiento del gobierno, que incluye dinero para agencias que supervisan la agricultura y el transporte, se agotará el viernes a medianoche, mientras que los recursos para algunas agencias, incluyendo el Pentágono y el Departamento de Estado, expirará el 8 de marzo.

[Reuters Europa Press](#)

EE.UU. SE OPONE A ENVIAR TROPAS ESTADOUNIDENSES A UCRANIA

27/02/2024 - Tras los comentarios del presidente francés, Emmanuel Macron, que abrió la puerta a un posible despliegue de efectivos en Ucrania, el portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, Matthew Miller, señaló que el presidente Joe Biden “ha dejado claro [...] que no enviará tropas estadounidenses a luchar” a territorio ucraniano. Asimismo, las autoridades de varios Estados miembros de la Organización del Tratado del Atlántico Norte (OTAN), como España, Alemania, Finlandia, Polonia y Suecia, también descartaron esta posibilidad.

[Europa Press](#)

EE.UU. Y REINO UNIDO SANCIONAN A INDIVIDUOS DE LA FUERZA QUDS IRANÍ

27/02/2024 – El Departamento del Tesoro de Estados Unidos, en cooperación con el Gobierno británico, confirmó la implementación de medidas contra el subcomandante de la Fuerza Quds, Mohamad Reza Falahzadé, e Ibrahim al Nashiri, un miembro de los hutíes que ha estado ofreciendo “apoyo militar significativo” al grupo yemení. Las sanciones también afectan a la empresa ARTURA, que es operada por la compañía Cap Tees Shipping de Hong Kong, y está supuestamente relacionada con el traslado de bienes para su posterior venta a los rebeldes hutíes y la Guardia Revolucionaria iraní. Estas medidas apuntan a frenar el flujo de apoyo militar y financiero al grupo rebelde. El gobierno británico enfatizó su compromiso con la estabilidad regional y la seguridad marítima en Medio Oriente y el mar Rojo, advirtiendo que actuará para proteger estos intereses.

[Europa Press](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

REINA DE PAÍSES BAJOS Y EL PRESIDENTE DE COLOMBIA DIALOGAN SOBRE INCLUSIÓN FINANCIERA

27/02/2024 – La reina de Países Bajos se reunió con el presidente de Colombia, Gustavo Petro, en su visita como asesora especial de la ONU. Durante el encuentro, hablaron sobre los avances en el uso eficiente y productivo del crédito popular, la conectividad y la cultura de pagos. La monarca también se reunió con el ministro de Hacienda y el viceministro de Relaciones Exteriores de Colombia para evaluar los avances del país en materia de inclusión financiera. La asesora especial del secretario general de Naciones Unidas sobre Inclusión Financiera para el Desarrollo (UNSGSA) sostuvo sesiones de trabajo con otros funcionarios. Se espera que su visita termine con su participación en un evento organizado por Colombia Fintech.

En otro tema, el Programa Mundial de Alimentos (PMA) de la ONU afirmó que la inseguridad alimentaria en Colombia se redujo en 2023 del 30 al 25%. Se trata de una disminución respecto a 2022 de 2.5 millones de personas en situación de inseguridad alimentaria. Sin embargo, permanecen 1.6 millones de hombres y mujeres con inseguridad alimentaria severa. El organismo explicó que la mejora se debe a “la baja en la tasa de inflación general y en la de alimentos en particular, así como caídas en la tasa de desempleo y en la de pobreza monetaria”.

[Deutsche Welle ; \(1\)](#)

LA UE DEMANDA "RESULTADOS CONCRETOS" DE CUBA EN MATERIA DE DERECHOS HUMANOS

27/02/2024 – La Unión Europea reiteró su preocupación por la situación de Derechos Humanos en Cuba y espera “resultados concretos” en la materia. A nombre del alto representante de la Unión Europea para Asuntos Exteriores y Política de Seguridad, Josep Borrell, la comisaria de Cooperación Internacional, Jutta Urpilainen defendió el Acuerdo de Diálogo y Cooperación con Cuba, pues los objetivos “siguen siendo relevantes”. En el Parlamento Europeo, la funcionaria recalcó la necesidad de promover reformas económicas en la isla ante el “deterioro” de las condiciones de vida de las personas. En ese sentido, aseguró que el bloque está listo para acompañar dichos cambios mediante el proyecto de inversiones internacionales, Global Gateway. La comisaria también recordó que el embargo comercial de Estados Unidos, y su inclusión en la lista de Estados promotores del terrorismo –dos medidas que rechaza la Unión Europea– son factores que dificultan la situación económica y social del país caribeño.

[Europa Press](#)

VENEZUELA JUSTIFICA SU VETO A LA OFICINA DE LA ONU PARA LOS DERECHOS HUMANOS

27/02/2024 – El ministro de Exteriores de Venezuela, Yván Gil, justificó el cierre de la Oficina en Venezuela del alto comisionado de la Organización de las Naciones Unidas (ONU) para los Derechos Humanos, con el argumento de que se había alejado de su “mandato de imparcialidad”. Ante el Consejo de Derechos Humanos de la ONU, el funcionario alegó que el Gobierno de Nicolás Maduro ordenó el cierre de dicha oficina hasta que se adopten “correctivos pertinentes”. Gil informó en sus redes sociales que se reunió con el alto comisionado de la ONU para los Derechos Humanos, Volker Türk, con quien aprovechó para reafirmar el compromiso de Venezuela con “las normas internacionales”.

[Europa Press](#)

EUROPA

ZELENSKI VISITA ARABIA SAUDITA

27/02/2024 – El presidente de Ucrania, Volodimir Zelenski, llegó por sorpresa a Arabia Saudita, país con el que el mandatario ucraniano aspira a mantener un diálogo para lograr, entre otras cosas, un “apoyo activo” en la preparación de la que sería la primera Cumbre de Paz. Según señaló el mandatario ucraniano en sus redes sociales, la “fórmula de paz” es el “primer punto” en su agenda de viaje, mientras que “el segundo tema” tiene que ver con el retorno de prisioneros de guerra y de deportados. Zelenski confía, además, en tratar con el príncipe heredero, Mohamed Bin Salmán, asuntos como la cooperación económica bilateral y la posible participación saudita en los trabajos de reconstrucción de Ucrania.

[Europa Press](#)

EL PARLAMENTO DE LA UE APRUEBA LA LEY DE RESTAURACIÓN DE LA NATURALEZA

27/02/2024 – Con 329 votos a favor y 275 en contra, el Parlamento Europeo aprobó la ley sobre Restauración de la Naturaleza, una normativa que busca evitar el progresivo deterioro de la biodiversidad. Esta norma impone a los países del bloque la obligatoriedad de implementar medidas para restaurar al menos el 20% de sus tierras y aguas territoriales hasta el año 2030. La ley entrará en vigor una vez que sea formalmente adoptada por los 27 países de la comunidad. La votación se llevó a cabo después de semanas de protestas de agricultores en toda Europa. Entre las quejas de los manifestantes están las políticas verdes de la Unión Europea que, según señalan, imponen una burocracia excesiva al sector agrícola.

[Reuters Deutsche Welle](#)

LETONIA PRORROGA LAS RESTRICCIONES DE ENTRADA A CIUDADANOS RUSOS HASTA MARZO DE 2025

27/02/2024 – El Gobierno de Letonia ordenó ampliar las restricciones de entrada al país de ciudadanos rusos hasta marzo de 2025 debido a la amenaza a la seguridad nacional que representa Rusia. El Ministerio de Exteriores letón recalcó que desde el estallido de la guerra ha aumentado de forma considerable el número de ciudadanos rusos que desean entrar a países de la Unión Europea a través de la frontera. En este contexto, las autoridades letonas introdujeron en septiembre de 2022 una serie de restricciones al ingreso de rusos en el país, así como a la expedición de visados, que solo se entregan en casos excepcionales.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA Y MEDIO ORIENTE

SIGUEN LAS NEGOCIACIONES PARA UNA POSIBLE TREGUA ENTRE ISRAEL Y HAMÁS

27/02/2024 – El ejército israelí informó que continúa los ataques contra Hamás en Gaza, al tiempo que autoridades palestinas confirmaron que el grupo examina el último borrador para una tregua entre las partes involucradas. Fuentes indican que el documento precisa que ambas partes detendrían sus operaciones militares; habría un intercambio de rehenes israelíes por prisioneros palestinos; los civiles desplazados podrían retornar gradualmente al norte de Gaza; Israel reposicionará sus fuerzas lejos de las zonas densamente pobladas de la región y se proporcionará 500 camiones diarios de ayuda humanitaria, entre otras cosas. Se espera que la tregua tenga validez por unos 42 días.

Por su parte, el presidente de Estados Unidos, Joe Biden, declaró que "tiene esperanzas" de que Israel y Hamás lleguen a un acuerdo el próximo 5 de marzo, días antes del inicio de Ramadán. El ministro de Relaciones Exteriores de Qatar, Majed al-Ansari, se pronunció en el mismo sentido. Sin embargo, un representante de Hamás afirmó que el grupo no cederá en sus demandas. En tanto, funcionarios israelíes dijeron que los comentarios del presidente Biden fueron una sorpresa y que estaban en coordinación con el Gobierno de Israel.

[Deutsche Welle AP](#)

ISRAEL CELEBRA ELECCIONES MUNICIPALES APLAZADAS POR LA GUERRA

27/02/2024 – Israel celebró este martes elecciones municipales para elegir a 239 autoridades locales. Los comicios iban a llevarse a cabo inicialmente el pasado 31 de octubre. Una segunda vuelta tendría lugar el 12 de marzo. En los municipios próximos a la frontera norte con el Líbano, donde unas 80,000 personas permanecen evacuadas debido a los ataques entre Israel y la milicia chiita Hezbolá, la votación será hasta el 19 de noviembre. Desde el 21 de febrero, el Ejército israelí habilitó colegios electorales en varios puntos de Gaza a fin de que los soldados combatientes puedan ejercer su derecho al voto.

[Deutsche Welle](#)

COREA DEL NORTE HA ENVIADO CONTENEDORES DE MUNICIONES A RUSIA, REPORTA COREA DEL SUR

27/02/2024 – El ministro de Defensa Nacional de Corea del Sur, Shin Won-sik, informó que Corea del Norte ha enviado alrededor de 6700 contenedores con millones de municiones a Rusia desde julio, en el marco de la invasión rusa a Ucrania. El ministro señaló que hay cientos de fábricas de municiones norcoreanas trabajando por debajo de su capacidad por la falta de materias primas y electricidad. No obstante, las que producen proyectiles para Rusia funcionan a "pleno rendimiento". Tanto Corea del Sur como Estados Unidos acusaron a Rusia por el tráfico de armas y a Corea del Norte por contribuir al conflicto en Ucrania. Asimismo, el ministro surcoreano afirmó que se espera que su vecino del norte dispare otro satélite pronto, pues cuenta con la ayuda técnica de Moscú.

[Reuters](#)

COREA DEL SUR NO CEDERÁ ANTE LAS REFORMAS MÉDICAS MIENTRAS LOS MÉDICOS SIGUEN EN HUELGA

27/02/2024 – El presidente de Corea del Sur, Yoon Suk Yeol, anunció que las reformas para aumentar las admisiones a las escuelas de medicina continuarán, a pesar de enfrentar una oposición significativa. La declaración se produce después de que 9000 jóvenes doctores la semana pasada se declararon en huelga en contra de las propuestas. El Viceministro de Salud, Park Min-soo, ha hecho un llamado a los médicos para que

reanuden su trabajo antes del 29 de febrero, para evitar castigos como la suspensión de licencias y posible arresto. En medio de la huelga, las autoridades de salud han otorgado temporalmente a las enfermeras el derecho de ejecutar ciertas tareas reservadas para los doctores, con el objeto de mitigar el impacto en las operaciones hospitalarias.

[Reuters](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

PIB DE MÉXICO CRECERÁ 2.5% ESTE AÑO, SEGÚN LA OCDE

27/02/2024 – Según estimó la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE), México conseguirá un crecimiento del Producto Interno Bruto (PIB) de 2.5% este año, apuntalado por la llegada de inversiones productivas, resultado de la relocalización de empresas. De acuerdo con el organismo, el próximo año seguirá la moderación en la actividad económica, debido a los efectos del desempeño esperado para Estados Unidos, lo que dejará al PIB con un crecimiento de 2%.

[El Economista OCDE](#)

UNA CUARTA PARTE DE LA POBLACIÓN DE GAZA ESTÁ A UN PASO DE LA HAMBRUNA, DICE LA ONU

27/02/2024 – Al menos 576,000 personas en la Franja de Gaza están a un paso de la hambruna, informó el director de coordinación de la Oficina de la ONU para la Coordinación de Asuntos Humanitarios, Ramesh Rajasingham. El funcionario dijo que “muy poco será posible mientras continúen las hostilidades y exista el riesgo de que se extiendan a las zonas superpobladas del sur de Gaza”. Detalló también que uno de cada seis niños menores de 2 años en el norte de la franja sufre desnutrición aguda, y emaciación y prácticamente todos los 2.3 millones de personas en el enclave palestino dependen de una ayuda alimentaria “lamentablemente inadecuada” para sobrevivir, dijo al Consejo de Seguridad. En este marco, las agencias de ayuda de la ONU que operan en Gaza expresaron su frustración por las restricciones al acceso de la ayuda impuestas por el Ejército israelí.

[Reuters](#) [ONU Noticias](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila

Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Febrero de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>